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Добровольный  
и принудительный 
Первомай-2012

СеССия  

Пустопорожние 
апрельские тезисы

Приемная  
в центре Чебоксар

Солнечным пер-
вомайским утром ко-
лонны демонстран-
тов собирались в обо-
значенных для них 
местах. Колонна ре-
гионального отделе-
ния партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – кра-
сивая, сияющая жел-
тым цветом – фор-
мировалась в сквере 
Чапаева, у памятни-
ка. В первомайском 

шествии под знаме-
нами партии участво-
вало около полуто-
ра тысяч человек, что 
говорит о стабильно 
возрастающем чис-
ле сторонников спра-
ведливости. 

В этом году чебок-
сарцы накануне 1 
Мая звонили и при-
ходили в региональ-
ное отделение пар-
тии с одним вопро-

сом: а можно нам 
пойти на демонстра-
цию с вами? Так жи-
тели города по соб-
ственному желанию 
показывали свое от-
ношение к партии. У 
«единороссов» для 
поддержания марки 
все было в более тра-
диционном поряд-
ке – принудительном, 
но как бы доброволь-
ном, примерно так: 

Чапаевский завод 
должен дать едино-
росской колонне 150 
человек, Вторая гор-
больница – полсотни 
и т. д.

День междуна-
родной солидарно-
сти трудящихся, став-
ший Праздником вес-
ны и труда, прошел 
спокойно и даже, по-
казалось, был менее 
политизированным, 
чем обычно. Однако 
представители СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
несмотря на празд-
ничный настрой, ре-
шили не забывать об 
острейших пробле-
мах, о чем говорили 
лозунги: «Нет полити-
ческой монополии», 
«Управляющие ком-
пании – под контроль 
государства», «Нет 
одноразовым до-
рогам», «Россия без 
НАТО», «Бедный пен-
сионер – позор вла-
сти», «Гагарин учился 
бесплатно» и другие.

Шествие закончи-
лось коротким празд-
ничным митингом на 
заливе.

Обратиться за помощью, задать вопрос 
можно в новой общественной приемной партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, открывшейся  по адресу:
Чебоксары, ул. Композиторов Воробьевых, дом 5а.

Ждем вас с вопросами,  
предложениями, жалобами.

Не верь глазам своим
На первый взгляд, отчет, 

с которым Михаил Игна-
тьев выступил на прошед-
шей сессии Госсовета, вы-
глядит деловым. Обилие 
цифр, таблиц, графиков об 
успехах республики про-
сто поражает. На их осно-
ве глава утверждал, что Чу-
вашия в числе лучших ре-
гионов в стране чуть ли не 
по всем отраслям. Но что 
это за цифры? Лидер фрак-
ции ЛДПР Андрей Кулагин, 
к примеру, напомнил на 
сессии, что по данным Ре-
гистрационной палаты, ко-
торая регистрирует лишь 
реально введенное жилье, 
в республике за прошлый 
год введено жилья поч-
ти на 60 процентов мень-
ше, чем названные в отче-
те 884,6 тыс. кв. метра. Вы-
зывают сомнение и многие 
другие цифры. Ибо как же 
может быть такое, что эко-
номика развивается намно-
го быстрее, чем в целом в 
стране, а между тем респу-
блика не достигла даже до-
кризисного уровня? Хотя 
премьер-министр стра-
ны Владимир Путин в сво-
ем недавнем отчете Госду-
ме подчеркнул, что Россия 
уже превзошла докризис-
ный уровень. И как может 
быть так, что рост зарплаты 
и денежных доходов на че-
ловека намного опережает 
среднероссийский, а по их 

реальным размерам Чува-
шия уже совсем в хвосте? 

Кстати, сомнения насчет 
успехов Чувашии, видимо, 
возникают не только у нас, 
знающих и видящих своими 
глазами, как мы живем. Не-
случайно в рейтинге глав 
регионов ПФО Михаил Иг-
натьев за месяц опустил-
ся сразу на 9 (!) пунктов и 
оказался на предпослед-
нем месте, чуточку обо-
гнав лишь главу Марий Эл 
(рейтинг определяют ИА 
REGNUM и компания «Ме-
диалогия»). 

Поэтому мы не станем 
пересказывать содержа-
ние отчета главы республи-
ки, к тому же он полностью 
опубликован в правитель-
ственных СМИ, они же про-
должают взахлеб коммен-
тировать его до сих пор. Но 
вот на ответах Игнатьева на 
вопросы депутатов стоит 
остановиться. 

По бумаге – хорошо,  
а устно – плохо

Сначала он ответил на во-
просы, «которые поступили 
письменно». Под этим «со-
усом» глава рассказал, как 
строится в Новочебоксарске 
полигон ТБО, как планирует-
ся провести туда объездную 
дорогу протяженностью 9,7 
км. Ее проект и сметная до-

Такого пустого отчета главы 
Чувашии  по итогам года 

в парламенте республики, 
наверное, еще не было. 

!
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Пустопорожние апрельские тезисы
кументация на 269 млн ру-
блей представлены в Мини-
стерство регионального раз-
вития РФ. Есть принципиаль-
ное согласие Путина, сказал 
при этом Игнатьев, мы хотим 
привлечь дополнительные 
инвестиции из фонда РФ. И 
предостерег непонятно кого: 
прошу тему не политизиро-
вать, в противном случае мо-
гут в конечном итоге средств 
не дать. 

Узнали мы и о намерении 
построить инженерную ин-
фраструктуру на землях для 
многодетных семей. По рас-
четам, на это потребуется  236 
млн рублей. Напомним: ра-
нее РО СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ подвергло острой кри-
тике правительство за то, что 
многим многодетным семьям 
Чебоксар выделяли зем-
ли в районах, в частности, в 
Мариинско-Посадском, в го-
лом поле. 

Жителей республики вол-
нует состояние автомобиль-
ных дорог, которое, вопреки 
отчетам об успехах, ухудша-
ется из года в год. Глава сооб-
щил, что в этом году с учетом 
средств дорожного фонда и 
бюджета на исправление си-
туации будет выделено 2186 
млн рублей.

Однако заранее подгото-
вить ответы по всем острым 
проблемам невозможно. И 
ответы на вопросы с мест вы-
глядели не так гладко. 

Первым разрешили задать 
вопросы лидеру фракции 
КПРФ Дмитрию Евсееву. Он 

никак не мог понять, почему 
при таком росте экономики в 
2011 году число людей, живу-
щих за чертой бедности, вы-
росло еще на 10 тыс. человек. 
Сейчас даже по официаль-
ным данным оно составляет 
244 тысячи. Это 19,5 процен-
та населения.

Сходу объяснить такую не-
увязку Игнатьев не смог.

«Я отметил, мы признаем, 
что каждая пятая семья в та-
ких условиях живет, – отве-
тил он. – Что мог бы сказать, 
есть методика соответствую-
щая. Статистика подсчитыва-
ет с учетом того, что в 10-м 

году была засуха, и потреби-
тельские цены увеличились. 
В этом году они снизились. С 
учетом всего этого если  по-
считать. С учетом номиналь-
ной месячной заработной 
платы, которую я назвал – 4,5 
процента, и пенсии у нас ра-
стут, то, что там по стати-
стике, то, что на самом деле 
– надо смотреть еще внима-
тельно… Я беру вопрос для 
проработки, исходя из этого, 
официально потом ответ да-
дим». 

Второй вопрос коммуни-
стов касался села. В структу-
ре сельскохозяйственного 
производства основная доля 
приходится на личные подво-
рья, заметил Евсеев и поинте-
ресовался: считает ли Каби-
нет министров эту ситуацию 
нормальной, и принимают-
ся ли какие-то меры для воз-
рождения крупного сельхоз-
производства?

К сожалению, если при-
вести ответ главы дословно, 
многие, наверное, его не пой-
мут. Потому перескажем сво-
ими словами. 

Из сказанного Игнатье-
вым можно было понять, 
что удельный вес продук-
ции, произведенной разны-
ми формами хозяйствова-
ния, постоянно колеблется в 
ту или иную сторону.  Сегодня 
с внедрением современных 
технологий высвобождается 
много рабочих мест. Между 
тем в республике в сельской 
местности проживает 41 про-
цент населения. Поэтому при-
ходится поддерживать и ма-

лые формы хозяйствования. 
Но, конечно,  научные дости-
жения, современные техно-
логии применяются прежде 
всего на крупных объектах. 
Исходя из этого, первичная 
задача государства – разви-
вать крупное производство. 
Но уклад жизни крестьяни-
на нужно сохранять, исполь-
зуя разные варианты, прини-
мая разные решения… Сло-
вом, и тут  ответ был далек от 
конкретики. 

По мнению коммунистов, 
вступление России в ВТО 
ударит в первую очередь по 
сельскому хозяйству и легкой 

промышленности. Предусмо-
трены ли меры по минимиза-
ции потерь? 

«По минимизации потерь 
для товаропроизводителей 
всех отраслей, конечно, мы 
проводим идеологическую  
работу, – ответил глава ре-
спублики. – Самое главное 
здесь – озадачить этих произ-
водителей, поэтому проводи-
ли выставки, и «круглые сто-
лы», и экономические фору-
мы, и дальше эту работу бу-
дем продолжать… Каждый в 
бизнесе отвечает за свое при-
нятое решение».  Игнатьев 
признал, что в «легкой про-
мышленности у нас ситуация 
плачевная. Конкурировать со 
странами, которые сегодня 
уже представляют свой товар 
на мировом рынке, наверное, 
нам сложно будет». И доба-
вил, что со стороны «государ-
ства я не слышу, чтобы какие-
то преференции создавали». 
Что касается сельского хозяй-
ства, в федеральном бюджете 
страны для минимизации по-
терь от вступления в ВТО для 
сельхозтоваропроизводите-
лей предусмотрели 9 млрд 
рублей. Суммы будут выде-
ляться и впредь с ежегодным 
уменьшением. Достаточно ли 
такой суммы для России и бу-
дет ли что-то предпринимать 
Чувашия – об этом Игнатьев 
не сказал.

О «бородатых» проектах
Небольшую передышку 

глава получил, когда начали 
задавать свои вопросы еди-
нороссы. Так, Валерий Фили-
монов попросил рассказать 
о программе «Земский док-
тор», Николай Ванеркин – об 
экономических программах 
развития. Что Игнатьев и сде-
лал с большим удовольстви-
ем.

Между тем оказалось, что 
названные им проекты дав-
но уже с бородой. Это, к при-
меру, строительство биотех-
нологического завода «Био-
Парк» по производству лизи-
носодержащих кормовых до-
бавок и предприятие по пе-
реработке топинамбура в 
Шумерлинском районе. Как 
известно, у первого объекта 
постоянно меняются хозяева, 
а второй, как и все предыду-
щие проекты сенатора Лебе-
дева в Чувашии, похоже, при-
кажет долго жить. Правда, по-
сле освоения соответствую-
щих миллиардов. Но это уже 
не из ответа главы республи-
ки.

Депутат от фракции СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Леонид 
Лукин напомнил об экологи-
ческой проблеме, возникшей 
в связи с утилизацией произ-
водственных отходов «Хим-
прома». Какой политики в 
связи с этим придерживает-
ся руководство республики и 

какие меры предпринимают-
ся для решения данной про-
блемы, – интересовался де-
путат. 

В ответ Игнатьев напом-
нил, что «сегодня государ-
ственная приоритетная по-
литика – это соблюдение всех 
тех требований, касающих-
ся экологии. Ибо это касает-
ся безопасности людей. За-
дача органов власти, это пер-
воочередная ключевая зада-
ча – это обеспечить безопас-
ность. То, что там произошло 
по отходам, оформляя дого-
вора между хозяйствующими 
субъектами, значит, да, «Хим-
прома» (в) Удмуртию там сва-
лили, и медиапространство 
все это потянуло, там уже раз-
бираются. Значит, а я гово-
рил и с президентом респу-
блики Удмуртия, значит, Вол-
ковым... Будем отслеживать, 
встречаться, находить вари-
анты решения».

Своему слову не хозяин
Лидер фракции СПРАВЕД-

ЛИВОЙ РОССИИ Игорь Мо-
ляков напомнил Игнатьеву, 
что он два месяца назад дал 
обещание помочь с трудо-
устройством депутата Госсо-
вета Сергея Семенова (его 
уволили с работы за переход 
из «Единой России» в СПРА-
ВЕДЛИВУЮ РОССИЮ). Но сло-
ва своего глава не сдержал. 
В ответ Игнатьев долго рас-
суждал о проблемах трудо-
устройства. В итоге от своих 
слов он отказался и по при-
меру премьера страны Вла-
димира Путина посоветовал 
Семенову обратиться со сво-
ей проблемой в суд.

Третий вопрос от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ задал 
депутат Владимир Михай-
лов. Он напомнил, что в свя-
зи с предстоящим поднятием 
уровня воды в Чебоксарском 
водохранилище губерна-
тор Нижегородской области 
Шанцев делает все, чтобы вы-
торговать больше средств на 
компенсацию потерь от этого 
подъема. Работает ли прави-
тельство Чувашии в этом на-
правлении?

Работает, заверил глава. 

По его словам, в плане работ 
«РусГидро», в частности, есть 
строительство набережной и 
пляжа в Новочебоксарске. 

Когда очередь задавать 
вопросы дошла до фракции 
ЛДПР, возник небольшой 
скандальчик. Лидер фракции 
Андрей Кулагин нечаянно 
назвал Игнатьева Василием 
Петровичем. Видимо, по ана-
логии с тем, что недавно Иг-
натьев назвал так президен-
та Медведева. Да и вопрос 
свой он разделил на четы-
ре пункта, и спикер с предсе-
дателем комиссии по регла-
менту сочли их за четыре во-
проса:

Вы за все цифры в отчете 
отвечаете? Цифры введенно-
го жилья в вашем отчете за-
вышены на 60 процентов.

Жилье – проблема номер 
один. Однако количество 
нуждающихся семей не со-
кращается. За 2011 год я не 
заметил изменений в строи-
тельстве социального жилья.

Почему в Чувашии дети-
сироты обеспечены жильем 
только на 50 процентов, хотя 
Путин ставил задачу решить 
проблему еще в 2011 году. 
Почему до сих пор ничего не 
делается по обманутым доль-
щикам, хотя Медведев ставил 
задачу решить проблему в те-
чение года. 

Почему за время вашего 
правления резко возросла 
стоимость жилья — с 33 ты-
сяч до 44 тысяч рублей за ква-
дратный метр?

Ответ Игнатьева мы здесь 
приводить не станем, потому 
как говорил он много, но кон-
кретики в его словах было 
мало. Да и что говорить, если 
нечего сказать.

Взгляд постороннего
В день работы сессии Гос-

совета у нас гостил чиновник 
одного из округов Москвы. 
Он с интересом посмотрел 
по Интернету работу парла-
мента. «Как же вы существуе-
те при таком уровне руковод-
ства?» – с сочувствием ска-
зал потом. Существуем вот. 
Как-то.

Наш корр.
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Утро 9 Мая 2012 года. Че-
боксарцы едут в мемориаль-
ный комплекс «Победа» и на 
Красную площадь, где прой-
дут основные мероприятия, 
посвященные Великому Дню 
Победы над фашизмом. Вро-
де бы все как обычно в этот 
день: гордое и торжествен-
ное спокойствие, солнце, 
цветы... И подкативший к гор-
лу ком.

Да, все как обычно, плюс 
несколько штрихов.

На переднем сиденье в 
маршрутке сидит седой боец 
в наградах. В салон заходит 
молодой человек, склоняется 
перед ним и говорит: «Спаси-
бо». Горожане покупают цве-
ты, чтобы подарить фронто-
викам. Дети раздают победи-
телям гвоздики и сделанные 
из длинных надувных шари-
ков цветы. Разговаривают де-
вушки: «Смотри, их меньше 
стало. Раньше столько было 
бабушек и дедушек с награ-
дами...»

Возложение цветов к Мо-
нументу Славы. В этом году 
глава республики ввел нов-
шество – депутаты Государ-
ственной Думы возлагали 
цветы вслед за главой. Участ-
ники торжества переговари-
вались между собой: а поче-
му цветы первой власть воз-
лагает, а не победители?

В последней шеренге «мо-
лодогвардейцев» юноша с 
флагом с удовольствием ин-
формирует друзей по партии 
о выгодной сделке – за уча-
стие в торжестве ему на трех 
парах по биологии будут ста-
вить «пятерки». Неужели и 
сюда в этот день они ходят по 
принуждению?

Парад на Красной площа-
ди. На машине – красноар-
мейцы в металлических за-
щитных шлемах с красными 
звездочками, «Катюша», «За 
Родину!», красное знамя…

И опять ком к горлу. Вот так 
они уходили, чтобы победить. 
Мы никогда с ними за это не 
расплатимся, но помнить 
должны. Пройдет еще 150 лет, 
и станет Победа от новых по-
колений дальше, как и побе-
да в Отечественной вой  не 
1812-го, которой в этом году 
исполняется 200 лет, – от нас. 
Ее значение для политиче-
ского, общественного, куль-
турного и военного разви-
тия Российского государства 
было огромным, но далеко, 
слишком далеко от нас по 
времени те горестные и слав-
ные события.

Все меньше остается геро-
ических ветеранов Великой 
Отечественной 1941-1945 гг. 
Мы не сможем отдать им долг, 
но сделать их старость спо-

койной и доброй – в наших 
силах. Осознавая этот долг, 
мы должны, пока они живы, 
говорить им, как тот парень в 
маршрутке, «Спасибо!»

***
После официальных ме-

роприятий депутат Государ-
ственной Думы Анатолий Ак-
саков встретился с ветерана-
ми за праздничным обедом. 
Седые участники и участни-
цы Великой Отечественной в 
орденах и медалях, сохранив-
шие искрящуюся молодость 
в глазах, вспоминали, пели, 
танцевали вальс, слушали 

песни военных лет в испол-
нении Елены Чеботаревой, 
на баяне аккомпанировал Ан-
дрей Кузнецов. 

Ветераны благодарили 
Анатолия Аксакова за эту 
встречу. Говорили, что та-
кие душевные мероприятия 
не проводит никто. Вспоми-
нали о той помощи, которую 
им оказывал депутат. Сам-то 
он об этом, воможно, дав-
но забыл, в его работе слиш-
ком много разных дел, всех 
не упомнишь. Встреча была 
не официальной, теплой, она 
надолго запомнится воинам, 
защитившим Отчизну. Воина-
мужчину мы воспринима-
ем как должное. Но когда ви-
дишь воина-женщину в на-
градах, душу охватывает осо-
бый трепет.

Вера 
Вера Павловна Грачева (на 

фото слева) воевала в соста-
ве 101-го отдельного бата-
льона воздушного наблюде-
ния, оповещения и связи, ко-
торый в апреле 1942 года был 
дополнен 500 девушками из 
Чувашии. 12 апреля девушки 
прибыли в Канаш. Переноче-
вав там одну ночь, заняли ме-
ста в теплушках. Они думали, 
что едут на фронт. Но прие-
хали в Казань, где их обуча-
ли три месяца. После учебы 
девочек распределили по по-
стам в Чувашскую, Татарскую, 
Мордовскую республики и 
Горьковскую область, по пять 
на один пост. И началась бит-
ва за Родину, которая заклю-
чалась для них в наблюде-
нии за воздушным простран-
ством. Было в то время Вере 
восемнадцать с половиной 
лет. Да все они – совсем моло-
денькие, с 21-23 годов. 

То, что произошло у дерев-
ни Собакино, напротив Зеле-
нодольска, где был Верин пост, 
можно считать ее боевым кре-
щением. В землянку зашли 
двое. «В нашу землянку какие-
то мужики зашли», – сразу же 
сообщила Вера по телефону. 
Командир послал девушку-
красноармейца – узнать все 
на месте. «Это не наши, – до-
ложила девушка. – Они в дру-
гих ботинках, у нас таких нет». 
Пока она шла, «мужики» оце-
нили обстановку и двинулись 
к Волге. Вера опять успела с 
докладом. Сообщили и бата-
льонному командованию в 
Казань. А неизвестные уже 
плыли по Волге в лодке. Пой-
мать чужаков помогли рабо-
чие, возвращавшиеся с судо-
ремонтного завода, который 
находился на противополож-
ном берегу. Это были, конеч-
но же, диверсанты, получив-
шие задание взорвать казан-

ский мост. Взрывчатку они 
успели сбросить в воду, по-
том ее нашли водолазы.

Дальнейшая Верина во-
енная служба проходила на 
Украине, затем в Белоруссии, 
Польше, до самого конца  
войны. 

Настя
Анастасия Кузьминич-

на Молдаваненко – участ-
ник вой ны с японцами. Летом  
41-го Насте не было и семнад-
цати. Она училась в медучили-
ще в Канаше. Когда началась 
война, многих выпускников, 
в том числе и ее сестру, сразу 
мобилизовали. С 1 августа и 
до самой Победы сестра была 
санинструктором. Когда Насте 
исполнилось восемнадцать, 
получила повестку и она. 

В товарном вагоне прие-
хала в Улан-Удэ. После сан-
обработки, коротко постри-
женная, одела военную фор-
му. Их отвезли на восточную 
границу, в 278-ю стрелко-
вую дивизию, 311-й медико-
санитарный батальон. Деву-
шек с сестринским образо-
ванием, после восьмимесяч-
ных курсов, было мало, и На-
сте, работавшей в погранич-
ном госпитале, пришлось и 
наркоз давать, и кровь пере-
ливать, и другие обязанности 
медсестры выполнять, помо-
гать в операционной. Поми-
мо медицинской работы была 
сильная военная подготовка – 
они стреляли, изучали отрав-
ляющие вещества и их воздей-
ствие на человека. Потом На-
стю перевели в аптеку – там не 
хватало работников. 

И в лихие годы, и после По-
беды она сдавала кровь, не-
обходимую для спасения жиз-
ни, стала Почетным донором 
СССР. После окончания войны 
демобилизовалась не сразу, 
вернулась домой только в де-
кабре 45-го.

***
Когда закончилась война, Вера Павловна вернулась в Че-

боксары, на прежнее место работы – в «Крахмалтрест», ста-
ла начальником планового отдела. Через три месяца ей будет 
девяносто. Анастасия Кузьминична 44 года проработала в си-
стеме здравоохранения в Чебоксарах – сначала в Первой гор-
больнице, потом – старшей медсестрой в БСМП. На пенсию вы-
шла в 65 лет, 7 мая ей исполнилось восемьдесят семь.

Девочки войны – седые женщины, мы преклоняемся перед 
вашим подвигом. Вы прожили нелегкую, но славную жизнь, 
сумев сохранить в своих душах все самое лучшее, чтобы ще-
дро одаривать им детей, внуков, всех нас. Спасибо за то, что 
вы улыбаетесь. 

Спасибо вам, дорогие, за Победу!

Цифры
В Чувашии 718 
инвалидов Великой 
Отечественной войны, 
1832 участника,  
51 житель блокадного 
Ленинграда,  
27742 труженика тыла. 
На фронтах воевали  
208 тыс. жителей 
республики,  
106 тыс. из них погибли. 
Каждый второй из 
невернувшихся пропал 
без вести.

Спасибо за Победу!

Девчонки
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Сами эти события уже на-
чали забываться. Но шлейф, 
оставленный ими, не пропа-
дает, продолжает заметно 
влиять на ситуацию в респу-
блике.

Речь о баталиях партии вла-
сти и оппозиционных партий 
в республике после декабрь-
ских выборов. Напомним: на-
брав всего-то 44 процента го-
лосов избирателей, «Единая 
Россия» завладела абсолют-
ным большинством депутат-
ских мандатов в Госсовете и, 
пользуясь этим, решила про-
сто задавить фракции СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, КПРФ и 
ЛДПР. Между тем федераль-
ное законодательство обязы-
вает создать все условия для 
нормального функциониро-
вания всех фракций, в том чис-
ле предоставляя их предста-
вителям руководящие долж-
ности. Но единороссы Чува-
шии поставили себя выше фе-
дерального закона. Они не вы-
делили фракциям даже  каби-
неты, запретили муниципали-
тетам предоставлять депута-
там помещения для встречи 
с избирателями (хотя самим 
единороссам, понятное дело, 
в этом препятствий не будет). 
Даже лишение народных из-
бранников права бесплатно-
го проезда в общественном 
транспорте направлено пре-
жде всего против депутатов-
оппозиционеров, посколь-
ку единороссы в обществен-
ном транспорте не ездят. Но 
представители ПЖиВ просчи-
тались. Оппозиционные пар-
тии сумели выступить сооб-
ща и устроили многочислен-
ные митинги у Дома прави-
тельства. К тому же ситуация в 
республике ухудшается с каж-
дым днем, в связи с чем РО 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ выступила с Обращени-
ем к президенту Медведеву 
с просьбой досрочно лишить 
Михаила Игнатьева полномо-
чий главы республики.

Обстановка накалилась на-
столько, что полпред прези-
дента РФ в ПФО Михаил Ба-
бич был вынужден направить 
в Чувашию своего помощни-
ка Олега Мельниченко с за-
данием разобраться в ситуа-
ции. Тот, видимо, разобрался. 
После чего глава республики 
Игнатьев неожиданно захотел 
встретиться с депутатами Гос-
думы от Чувашии. На деле – с 

Анатолием Аксаковым и Ва-
лентином Шурчановым. А ру-
ководство Госсовета прово-
дило встречи с руководите-
лями оппозиционных фрак-
ций. В результате последним 
все же выделили по кабинету, 
а их руководителям – платные 
должности. Не руководящие, 
как положено по закону, а за-
местителей председателей ко-
митетов, которые на деле яв-
ляются как бы секретарями.

Как бы ни было, глава ре-
спублики и руководство Гос-
совета, видимо, посчитали, 
что на этом конфликт исчер-
пан. На последней сессии пар-
ламента Михаил Игнатьев по-
вторял, словно заклинание, 
что обсуждаемые вопросы не 
надо превращать в политиче-
ские. То есть призывал прак-
тически прекратить полити-
ческую борьбу. При этом он 
в своем отчете не высказал 
ни одного дельного предло-
жения по решению самых на-
сущных вопросов, как мас-
штабных (развитие экономи-
ки), так и более конкретных 
(ситуация по захоронению от-
ходов производства «Химпро-
ма», решение проблемы доль-
щиков, строительство соци-
ального жилья, надлежащее 
строительство и ремонт до-
рог и т. д.). Как в такой обста-
новке отказаться от полити-
ческой борьбы? Ведь это вла-
сти и их подручные СМИ в 
силу своего разумения счита-
ют, что оппозиционеры боро-
лись за должности и зарпла-
ту. На самом деле борьба шла 
за возможность вести плодот-
ворную депутатскую работу. А 
как ее не вести, если положе-
ние в республике по сравне-
нию с положением в других 
регионах становится все хуже 
и хуже. Настолько, что теперь 
за отставку главы республи-
ки выступают не только СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, но и дру-
гие оппозиционные партии, в 
том числе и несистемные. Да 
и в рядах «Единой России» все 
больше становится тех, кто не-
доволен действиями руковод-
ства республики.

Не политизировать пробле-
мы можно лишь при одном 
условии – при переходе дей-
ствующей власти от слов к 
делу. Но для этого сначала 
надо хотя бы определить пути 
их решения. Нынешняя власть 
на это не способна.

Несмотря на рост экономики, Чува-
шия в первом квартале оказалась в чис-
ле 47 регионов страны, где социально-
экономическое положение хуже средне-
российского уровня. Об этом свидетель-
ствуют данные Минрегиона России.

Почему так? Ведь, действительно, казалось 
бы, в январе-феврале индекс промышленно-
го производства к соответствующему перио-
ду прошлого года составил 120,1%, о чем нам 
постоянно напоминают руководители респу-
блики. Однако социально-экономическое по-
ложение определяется по значению сводного 
индекса. Да и рост промышленности на самом 
деле пока еще не совсем рост. Если, как зая-
вил премьер-министр страны Владимир Пу-
тин в отчете Государственной Думе, экономи-
ка страны на сегодня в целом уже превзошла 
докризисный уровень, то в Чувашии она до-
стигла лишь 97%. Вот когда достигнем хотя бы 
прежнего уровня, тогда и начнем считать про-
центы роста.

Другой важный показатель сводного ин-
декса – строительные работы. В расчете на 
душу населения в целом по стране их произ-
ведено на 3,3 тыс. рублей. В Чувашии – намно-
го меньше. При этом за два месяца в стране 
введено жилья 41,5 кв. метра на тысячу чело-
век, а Чувашия оказалась в числе тех регио-
нов (их 21), в которых этот показатель соста-
вил от 20 до 30 кв. метров.

По-прежнему слабое место в Чувашии – до-
ходы и занятость населения. По значению 
сводного индекса по ним республика оказа-

лась в числе самых худших регионов страны – 
на 9 месте с хвоста. В эти месяцы численность 
работающих в организациях республики со-
ставила 358,2 тыс. человек. Это всего лишь по-
ловина трудоспособного населения респу-
блики. При этом данный показатель продол-
жает падать (98,6% к уровню соответствую-
щего периода прошлого года), что говорит о 
продолжающемся сокращении рабочих мест. 
Вроде бы в республике несколько выросла 
средняя зарплата. По итогам двух месяцев она 
составила 14989,7 рубля, что на 17,1% больше 
к уровню января-февраля 2012 года. Но это 
лишь благодаря высокой зарплате в сфере на-
учных исследований и разработок (32573,7 
руб.), в финансовой сфере (29909,6), произ-
водстве электрооборудования (23841,7), го-
сударственном управлении (21715,3 руб.). А в 
остальных сферах деятельности она как была 
низкой, так низой и осталась.

Какова же перспектива развития экономи-
ки в ближайшем будущем? Увы, она далеко не 
радужная. Лакмусовой бумажкой экономи-
ки является состояние внешнеторгового обо-
рота. К сожалению, в 1 квартале экспорт про-
должал снижаться (на 14%), хотя импорт воз-
рос в 1,4 раза. Это говорит о том, что продук-
ция чувашских производителей продолжает 
терять потребителей. Причина одна – низкое 
качество, из-за чего она не выдерживает кон-
куренции за рубежом. А что станет, когда за-
работают правила ВТО, куда вступила Россия? 
Это, конечно, не говорит о том, что наши про-
изводители ни на что не способны. Только для 
модернизации производства и обновления 
технологии требуются крупные инвестиции. 
Однако со сменой власти Чувашия продол-
жает терять инвестиционную привлекатель-
ность. По этому показателю ситуация в респу-
блике гораздо хуже среднероссийской.

Обозреватель.

В конце марта депутат 
Госсовета (фракция СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ) Игорь 
Моляков направил в Мин-
сельхоз Чувашии обраще-
ние с вопросами о спиртза-
водах, прекративших свою 
работу в связи с приватиза-
цией ФГУП «Росспиртпром». 

Ответ пришел вроде бы об-
надеживающий: «Решение 
о запуске спиртового заво-
да «Ядринский» с целью про-
изводства этилового спирта 
и ликероводочных изделий 
принято руководством ОАО 
«Росспиртпром» в начале мар-
та т. г.» «Передача недвижимо-
го имущества ФГУП «Росспирт-
пром» в уставной капитал ОАО 
«Росспиртпром» должна была 
состояться в марте 2012 года». 
Что значит «должна была со-
стояться» – понять затрудни-
тельно, ведь март, да и апрель 
уже прошли.

Чтобы начать выпускать 
продукцию, необходимо вы-
купить технологическое обо-
рудование филиала ФГУП 
– Ядринского спиртзавода, а 
сам ФГУП решением прави-
тельства России ликвидиро-

ван 22 марта. Вот такой вот ре-
бус.

Его частично разгадал ра-
ботник спиртзавода «Ядрин-
ский» Станислав Иванов.

– Это они приготовили ско-
вородку, чтобы жарить цы-
пленка, а курица яйца еще не 
высидела, – пояснил Станис-
лав Степанович и рассказал о 
положении дел.

В данное время на заводе 
для возобновления выпуска 
продукции абсолютно ничего 
не делается, производство как 
стояло, так и стоит. Всех работ-
ников – директор, главный ин-

женер, три человека в бухгал-
терии и примерно 20 чело-
век охраны. Из сокращенных 
работников более 30 вообще 
никуда не смогли устроиться. 
Тех, кого надо было отправ-
лять на досрочную пенсию, 
сняли с учета в службе заня-
тости. В прошлом году на до-
срочную пенсию тоже не от-
правляли.

Так государство экономит 
на бедности.

А Марпосадский спиртза-
вод приобрело ООО «Вител», 
сообщается в ответе Минсель-
хоза.

Спиртзаводы заработают?
А пока государство экономит копеечку

Цеха спиртзавода стоят  уже второй год.

Экономика

Стагнация продолжается

Слабое место в Чувашии 
– доходы и занятость 

населения.

Просчитались - 
прослезились

ВСлед за Событием
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СтРоки из ПиСем

Окончание на 8 стр.

Слова, слова…
Ирине и в голову не могло прийти, 

что после реконструкции дома 7 на 
пр. Ленина от него ничего не оста-
нется. Потому что она точно знала, 
что реконструкция очень сильно 
отличается от сноса. К тому же им 
говорили, что за счет уплотнитель-
ной застройки будут реконструи-
ровать старые дома – надстраивать 
один-два этажа, менять перекры-
тия. На время заключения договора 
(2002 год) на оказание услуг меж-
ду администрацией Чебоксар, фир-
мой «Старко» и МУП «ЛРУ  ЖКХ» поч-
ти все квартиры были в собственно-
сти жильцов, поэтому жильцы тоже 
должны были заключать договоры 
с администрацией и «Старко». Но 
сделано этого не было. 

Строительство якобы пилотного 
дома  считалось первым этапом ре-
конструкции. Предполагалось, что в 
нем будет находиться маневренный 
фонд, где жильцам дома № 7 на вре-
мя его реконструкции предоставят 
квартиры, в которых  при заключе-
нии соответствующего договора и 
при желании они смогут остаться 
навсегда. Но жильцам заявили, что 
строительство пилотного дома не 
является этапом реконструкции, и 
договоры заключать не нужно. 

Когда дом под названием «пилот-
ный» построили, людей стали уго-
варивать туда переехать. Родите-
ли Ирины (83-летний отец – ветеран 
вой  ны и труженик тыла), проживав-
шие в 5-й квартире дома № 7, пла-
нировали  вернуться в свое прежнее 
жилье, да и Ирина, на которую было 
оформлено право собственности, 
была солидарна с ними в этом жела-
нии. Она стала просить предоставить 
документы, подтверждающие, что это 
реконструкция, утвержденный про-
ект, что все делается в соответствии 
с Градостроительным кодексом. Про-
сила показать и документы по манев-
ренному фонду.  Выяснилось, что и 
маневренный фонд, и реконструкция 
существуют  только на словах. 

Собственник по принуждению
На «несговорчивую»  женщину 

подали в суд – требовали времен-

ного переселения в маневренный 
фонд. После двух лет разбиратель-
ства суд вынес решение о лишении 
ее права собственности на кварти-
ру № 5 в доме № 7 по пр. Ленина и 
закреплении за ней такого права на 
квартиру в доме № 7/1 – в так назы-
ваемом маневренном фонде. Полу-
чить эту квартиру она не может до 
сих пор, хоть и готова переселить-
ся в нее в принудительном порядке 
как законопослушный гражданин. 

Регпалата сняла с Ирины право 
собственности на квартиру, кото-
рой ее лишили по решению суда, в 
середине 2009 года, а узнала она об 
этом только в 2011 году. Затем пра-
во собственности было восстанов-
лено. Причем лишение совпало по 
времени со сносом дома. Но Боже 
упаси кого-то в чем-то подозревать! 
Это всего лишь недоразумение. А в 
официальных ответах руководитель 
регпалаты писала, что Ирина сама 
должна написать заявление о сня-
тии с себя права собственности на 
квартиру, которой ее уже лишили 
решением суда. Все равно что при-
говоренному к расстрелу предло-
жить застрелиться самому! Так что, 
Регпалата не может выполнить ре-
шение суда без заявлений Ирины, 
но почему-то в этом не признается? 
В таком случае можно ли считать за-
конным решение о лишении соб-
ственности и куда делась квартира 
№ 5 в доме № 7, если единственным 
взыскателем по этой квартире была 
горадминистрация? 

А право собственности на но-
вую квартиру оформили без Ири-
ны. Правда, в регпалате не зареги-
стрировали. Когда судебный при-
став (в соответствии с заочным су-
дебным решением) арестовал един-
ственный Иринин счет, на который 
она получает средства к существо-
ванию, то есть зарплату, она сооб-
щила ему, что будет опротестовы-
вать решение. 

Между тем выяснилось, что на 
Ирину имеется лицевой счет по но-
вой квартире в доме 7/1. И открыт 
он был, когда квартира являлась 
собственностью компании «Стар-
ко». Управляющая компания пода-
ла на Ирину в суд за неуплату. Суд 

вынес заочное решение. УК ввела 
суд в заблуждение, сообщив, что 
женщина якобы проживает в новой 
квартире, но на письма не отвечает. 
На самом деле Ирина в это жилье 
ни разу не заходила. Тем временем 
«долг» за услуги ЖКХ вырос почти 
до 60 тысяч. Весь прошлый год Ири-
на доказывала в суде, что не веда-
ет, что является собственником но-
вой квартиры, что в регпалате пра-
во собственности на нее не зареги-
стрировано. Что она не имеет в нее 
доступа. Что у нее даже ключей нет! 
Суд вынес решение в пользу Ирины.

Где ключ от квартиры?
Бывшая администрация Чебок-

сар отказывалась участвовать в соз-
давшейся ситуации. Когда пришел 
Черкесов, Ирина полгода пыталась 
пробиться к нему на прием. Нако-
нец это произошло, она пришла на 
прием вместе с родителями. Им ска-
зали: квартира ваша, въезжайте и 
живите, ключи у судебных приста-
вов. Приставы заверили, что клю-
чей у них отродясь не было, хотя 
ранее, в 2009 году, они Ирине напи-
сали, что ключи можно получить у 
них. Словом, нет ключей ни в адми-
нистрации, ни у судебных приста-
вов, ни в управляющей компании. 
А Ирина в «пилотной» квартире как 
бы живет и как бы нагло не платит 
за жилье. Сейчас уже стали предпо-
лагать, что ключи находятся в ком-
пании «Старко». Да не так, навер-
ное, важно, где они лежат, эти клю-
чи. Важно, что они – от квартиры, не 
зарегистрированной в регпалате. 
Между прочим, нет и документа, где 
Ирина расписалась в их получении. 

В этой ситуации именно горадми-
нистрация как единственный взы-
скатель по исполнительному листу 
должна была создать комиссию и 
передать квартиру по акту приема-
передачи, чтобы зафиксировать ее 
состояние и показания приборов 
учета. Но Ирина не может этого до-
биться. Так как же «въезжайте и жи-
вите», если Ирине известно, что вы-
деленная ей квартира использо-
валась как подсобное помещение? 
Там жил сторож, проводились пла-

нерки, то есть жильем пользова-
лись. А в решении суда говорит-
ся, что квартира пригодна для про-
живания, отделка имеется. Одна-
ко Ирина не может эти данные ни 
подтвердить, ни опровергнуть, по-
скольку в квартире ни разу не была. 
Но за услуги ЖКХ при этом платить, 
получается, можно.

Ирина написала заявление в рег-
палату, чтобы оформить все в со-
ответствии с законом. Как толь-
ко вступит в права, ей придется 
самой собирать комиссию, за что 
опять придется выложить деньги. 
Кроме убытков и головной боли от 
этой «реконструкции» Ирина ниче-
го не получила. Но самое абсурд-
ное вот что: за ней до сих пор чис-
лится квартира в снесенном доме. И 
она до сих пор платит за нее нало-
ги. Родители Ирины живут в чужой 
квартире.

«Корпоративная культура»
Жильцы дома № 5 на пр. Ленина, 

из-за забивания свай получившего 
трещины, еще живут в своих квар-
тирах. Горадминистрация им сооб-
щает, что реконструкция идет пол-
ным ходом, прокуратура информи-
рует – реконструкции нет, это стро-
ительство. Прокуратура и админи-
страция живут в разных «измерени-
ях»? Тем временем строительство 
продолжается под знаком рекон-
струкции по-чебоксарски, что озна-
чает один дом снести, другой по-
строить.

Жаль эти старые дома. Они были 
лицом города, частью его истории. 
Их нужно было всего лишь приве-
сти в порядок. То ли архитекторы 
совершенно не учитывают особен-
ностей города, то ли их мнение ни-
кого не интересует, поскольку пре-
следуются иные цели. Не верит-
ся что-то, что архитектурная мысль 
может привести к строительству 
высоток вдоль узкой дороги, хоть и 
называемой проспектом. 

Тем более странным кажется со-
общение администрации города 
о сносе других домов центра – на 

Реконструкция в законе
Строительные фирмы, вступившие в благую для них эпо-

ху уплотнительной застройки, точно знают, сколько благода-
ря такой застройке они получили прибыли. Но никто никог-
да не сможет подсчитать, сколько нервов и здоровья потра-
тили и продолжают тратить при этом жители Чебоксар. Уплот-
ниловка  начала претворяться в жизнь в 2000 году после при-
нятия депутатами Чебоксарского горсобрания соответствую-
щей программы – кто-то очень успешно пролоббировал ин-
тересы строительного бизнеса, получив, видимо, от него за-
каз на застройку дворов, детских и спортивных площадок. Это 
очень прибыльно, сверхприбыльно, когда новый дом возво-
дится среди старых, с коммуникациями. На бумаге это была 
программа самоокупаемых реконструкций, в реальности ста-
ла точечной застройкой и осуществлялась (и продолжает осу-
ществляться) вопреки протестам горожан. Власть эти проте-
сты как-то не беспокоят, ей милее застройщик, который всег-
да и побеждал. 

Предлагаемая читателю история – просто сюжет, он «хорош» 
сам по себе, поэтому комментарии будут лишними.
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Обсуждение организовала фрак-
ция СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Гос-
совете, депутаты которой неодно-
кратно участвовали в работе кон-
курсных комиссий по выбору глав 
районных администраций. С обстоя-
тельным сообщением выступил Олег 
Николаев. В частности, он сказал, 
что дважды (при рассмотрении кан-
дидатов на посты глав Моргаушско-
го и Ядринского районов) натыкал-
ся на одно и то же нарушение зако-
на «О муниципальной службе в Рос-
сийской Федерации». В перечне тре-
бований к кандидату на должность 
главы муниципального образова-
ния данного уровня должен быть 
указан опыт работы на старших или 
руководящих должностях в муници-
пальных органах власти в течение 4 
лет или же на руководящих должно-
стях в других организациях в тече-
ние 5 лет. Однако в нарушение феде-
ральной нормы конкурсные комис-
сии взяли за правило ограничивать-
ся общим опытом работы в муници-
пальных органах, исключая «орга-
низаторскую» составляющую. Игно-
рируется предоставленное им феде-
ральным законодательством право 
внесения дополнительных критери-
ев конкурсного отбора. 

– Работая в комиссиях, я предла-
гал просить претендентов предста-
вить свою стратегию развития му-
ниципального образования, – ска-
зал Николаев. – Думаю, у человека, 
претендующего на должность главы 
района, должны быть такие планы. 

Декларировались и другие 
цели внедрения института сити-
менеджеров – повышение профес-
сионального уровня управления 
муниципальными образованиями 
и поднятие общего уровня менедж-
мента в республике. Это говорит о 
том, что перед кандидатами должны 
быть поставлены четкие и очень вы-
сокие требования. 

– На деле же мы столкнулись с аб-
солютным отсутствием критериев 
отбора и как следствие этого – ка-
дровой чехардой, – заключил депу-
тат. 

В Чувашской Республике инсти-
тут сити-менеджера внедрен во всех 
районах и пяти городах. В некоторых 
муниципальных образованиях уже 
сменилось по два сити-менеджера, 
причем все увольнялись досрочно 
с формулировкой «по собственному 
желанию». Только в период с 4 дека-
бря 2011 года по настоящее время 
сменилось более десяти глав муни-
ципалитетов, что, по мнению экспер-
тов, красноречиво говорит о заме-
щении хозяйственных функций дан-
ной должности политическими. По-
добная смена ролей приводит к эко-
номическому упадку доверенной 
сити-менеджеру территории. Поли-
толог Сергей Никонов считает, что 
обязательным атрибутом эффектив-
ного менеджера должна быть неза-
висимость и политическая воля. 

– Если брать Ладыкова (Чебокса-
ры. – ред.), конкретизировал он, – 
ему в работе не хватает веса, силы, 
что ли. Коммунальщики игнориру-
ют его указания, другие городские 
службы тоже. Так как нет независи-
мости, то что можно говорить о при-
нятии самостоятельных решений, 

жестком отстаивании интересов го-
рожан? 

Руководитель правозащитной ор-
ганизации «Щит и меч» Алексей Глу-
хов предложил оставить за предсе-
дателем городского Собрания депу-
татов только функции управления 
представительным органом. По его 
мнению, управлением города дол-
жен заниматься глава администра-
ции, лучше избранный населением 
через прямые выборы, а председа-
тель Собрания депутатов пусть ру-
ководит народными избранниками, 
лезть в городское хозяйство ему не-
зачем. 

– Вот мы обсуждаем, что лучше 
или хуже. Назовите хоть одну пози-
цию, где бы народ выиграл после 
появления сити-менеджеров. Гла-
ва города должен избираться наро-
дом, чтобы зависеть от народа, а не 
от тех, кто его назначил, – резко вы-
сказался «яблочник» Вячеслав Ар-
кадьев. 

Из числа участников «кругло-
го стола» был избран оргкомитет, 
задачей-минимумом которого яв-
ляется проведение парламентских 
слушаний для подготовки измене-
ний, которые можно было бы ввести 
в имеющийся механизм; задачей-
максимумом – возвращение прямых 

демократичных выборов глав муни-
ципалитетов. В оргкомитет вошли 
председатель регионального отде-
ления политической партии «Ябло-
ко» Вячеслав Аркадьев, политолог 
Сергей Никонов, журналист и пред-
ставитель Ассоциации «Голос» Ген-
надий Мандрыкин, член движения 
«Солидарность» Дмитрий Семенов и 
член Совета некоммерческого парт-
нерства «Юристы за гражданское 
общество» Игорь Михайлов. 

По результатам обсуждения со-
ставлена резолюция. Документ че-
рез руководителя фракции СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Госсовете Иго-
ря Молякова будет направлен в со-
ответствующие комитеты парламен-
та Чувашии, Чебоксарского город-
ского Собрания депутатов, а также в 
представительные органы всех рай-
онов республики.

КСТАТИ. В июле 2011 года тог-
дашний министр регионального 
развития России Виктор Басаргин 
заявил, что не считает возможным 
дальнейшее распространение си-
стемы сити-менеджеров.  Анализ, 
проведенный министерством, по-
казал, что практически отсутству-
ет механизм их ответственности 
за результаты работы. 

24 апреля, в Радуницу, народ собрал-
ся навестить могилы родственников. В 
кассе автостанции пассажиры привыч-
но протягивали 12 рублей. «Тридцать!» – 
сообщала кассир. На возмущенные «по-
чему? В прошлом году…» «В прошлом 
году был 2011 год, а сейчас – 2012-й». 
Против такой логики не попрешь. Куда 
деваться? Платили, ехать-то надо. Вы-
сказывали возмущение контролерам. Те 
ссылались не на годы, а на постановле-
ние администрации города. 

29 марта глава администрации Алек-
сей Ладыков своим антисоциальным по-
становлением № 67 отменил постанов-
ление № 93 от 9 апреля 2008 года «Об 
установлении льготного тарифа на пе-
ревозки пассажиров и багажа на при-
городном автобусном маршруте № 249 
«Привокзальная автостанция – Яуши». В 
соответствии с этим документом, приня-
тым в целях социальной поддержки че-
боксарцев, на маршруте был введен го-
родской тариф, а из городского бюдже-
та денежные средства ежемесячно пе-
речислялись «Чувашавтотрансу» «на по-
крытие выпадающих доходов, связан-
ных с перевозками пассажиров и бага-
жа по льготному тарифу на пригород-
ном автобусном маршруте № 249». И это 
было понятно, это было по-человечески. 
Ведь не на развлечение люди в Яуши ез-
дят. Непонятно, чем руководствовался 
господин Ладыков. Как говорится, Бог 
ему судья за это. А повышение платы за 
проезд, намеченное на середину мая, 
коснется, надо думать, и этого «скорбно-
го» тарифа. Еще раз.

Тема кладбища и так связана с огром-
ной печалью, с немалыми затратами. 
Эта печаль усиливается от того, что ви-
дят живые, приходя на могилы своих 
близких. А видят они неблагоустроен-
ность захоронений для простых смерт-
ных и ухоженность – для непростых. 
К бесплатным захоронениям не везде 
есть асфальтированная дорога, в дождь 
из яушской глины люди по уши грязные 
вылезают. И идут мимо чистых, разде-
ленных выложенными брусчаткой до-
рожками участков. Там уже все готово. 
Но не для простых смертных. Точнее, не 
для живущих на прожиточный минимум, 
да даже далеко не на среднюю зарплату.

Нет, завидки не берут, честное сло-
во. Просто вид последнего пристанища 
тоже свидетельствует о том, как изме-
нилась, исковеркалась жизнь. И смерть, 
лишний раз демонстрирующая социаль-
ное неравенство. Только, знаете ли, если 
ТАМ что-то есть, то мы предстанем пе-
ред тем, кто будет судией, нагими и бес-
помощными, а не с платными могильны-
ми участками, не с шикарными автомо-
билями и коттеджами, а со своим вну-
тренним багажом, с тем нажитым, ко-
торое нельзя потрогать. Глава админи-
страции Чебоксар, например, – дай Бог 
ему долгих лет жизни, – предстанет с по-
становлением № 67.

кРуглый Стол Печальное

Сити-менеджеры  
себя не оправдали

«Скорбный» 
тариф  

от Ладыкова

15 мая на маршруте № 249 (Че-
боксары – городское кладбище в 
Яушах) наступило заблаговремен-
но – с 1 апреля проезд подорожал 
здесь аж в 2,5 раза. Такое решение 
приняло городское руководство.

Пошел шестой год, как в стране, в том числе и в Чувашии, по-
явились сити-менеджеры. В Чебоксарах состоялся «круглый 
стол», на котором представители общественности и политиче-
ских партий обобщили опыт работы нового института в респу-
блике. 

«Назовите хоть 
одну позицию, где 
бы народ выиграл 

после появления 
сити-менеджеров».



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru
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ну и ну!

Политические фарисеи

Готовятся к замене Игнатьева
Рабочее совещание, ко-

торое экс-президент респу-
блики, ныне председатель 
Комитета Совета Федера-
ции по конституционному 
законодательству Николай 
Федоров провел в Чебок-
сарах, вызвало немало тол-
ков.

В работе совещания при-
нимали участие главный фе-
деральный инспектор по ЧР 
Геннадий Федоров, руко-
водители Прокуратуры ЧР, 
Следственного управления 
СК РФ по ЧР, Управления ФСБ 
по ЧР, Верховного суда, Арби-
тражного суда ЧР, других ре-
гиональных подразделений 
федеральных структур.

Пожалуй, это было пер-
вое официальное меропри-
ятие, проведенное Федоро-
вым в Чебоксарах после ухо-
да с поста президента респу-
блики. До этого он по причи-
нам, о которых можно дога-
дываться, как бы остерегал-
ся «светиться» в родной Чу-
вашии. Между тем даже про-
стая информация о совеща-
нии вызывает множество во-
просов.

Прежде всего, с какой це-
лью были собраны руково-

дители всех силовых струк-
тур республики? В сообще-
нии на сайте Федорова гово-
рится, что «в связи с подго-
товкой постановления Сове-
та Федерации по ежегодному 
докладу Генерального проку-
рора РФ «О состоянии закон-
ности и правопорядка в Рос-
сийской Федерации и о про-
деланной работе по их укре-
плению за 2011 год». Тогда по-
чему совещание названо ра-
бочим? Ведь «рабочее» озна-
чает выработку каких-то мер 
по текущей ситуации. И по-
чему председатель комите-
та Совета Федерации решил 
собрать отдельно силови-
ков Чувашии? Ведь «в связи с 
подготовкой постановления 
Совета Федерации» логичнее 
было бы провести хотя бы ку-
стовое совещание по обмену 
мнениями.

Некоторые аналитики вы-
сказывают мнение, что это – 
подготовка Федорова к воз-
врату в республику. Другие 
же считают, что вряд ли, по-
скольку он якобы метит на 
высокую должность в проку-
ратуре страны. А совещание 
провел, чтобы показать, кто в 
Чувашии хозяин. 

Возврат, действительно, 
вряд ли случится. Если гла-
ву станут избирать, Федо-
ров не выйдет победите-
лем даже при существую-
щем уровне подтасовки го-
лосов. К тому же кто ему эту 
подтасовку обеспечит? Ведь 
на местах теперь везде люди 
Игнатьева, который, мягко 
говоря, не очень дружит с экс-
президентом. Но если даже 
Федорова назначили бы гла-
вой указом президента стра-
ны, при таком уровне оттор-
жения народом его персоны 
дела у него не пойдут. Федо-
ров все это, конечно, понима-
ет и вряд ли рискнет уронить 
свое реноме. А вот знакомое 
желание занять высокий пост 
в прокуратуре у него вполне 
могло возродиться. Похоже, 
неслучайно он выступает за 
придание прокуратуре боль-
ших прав, позволяющих ей 
жестче контролировать сило-
вые структуры.

Однако, на наш взгляд, эти 
два момента нисколько не 
противоречат тому, что Нико-
лай Федоров на самом деле 
все же желает вернуться в ре-
спублику. Вернее, вернуть в 
нее свою власть. По слухам 
из Москвы, этого он хочет до-
биться, поставив во главе Чу-
вашии своего человека – быв-
шего депутата Госдумы, ныне 
заместителя министра эколо-
гии РФ Павла Семенова, на-
зываемого в известных кру-
гах Пашей-Керосинкой. Объ-
ективно для республики по-
ставить Семенова вместо 
Игнатьева – сменить шило 
на мыло. Как считают близ-
ко знающие обоих деятелей 
люди, ни тот, ни другой про-
сто не доросли до уровня ру-
ководителя республики, и не 
дорастут. Другое дело, что Се-
менов, в отличие от Игнатье-
ва, станет свято соблюдать 
интересы Федорова. Что для 
последнего очень важно, ибо 

при нынешнем его противо-
стоянии с действующим гла-
вой есть угроза, что прижа-
тый к стенке соперник может 
«взбрыкнуть» и начать раз-
борки деятельности своего 
предшественника.

Рабочее совещание, види-
мо, одновременно должно 
было показать, что все сило-
вые структуры Чувашии нахо-
дятся под влиянием Федоро-
ва. Соответственно, действу-
ющая власть республики обя-
зана это учитывать и вести 
себя по отношению к предше-
ственникам тише воды, ниже 
травы. К тому же тот факт, 
что кум Игнатьева – министр 
спорта Николаев – находится 
под судом, как бы подтверж-
дает, что силовые и судебные 
органы на самом деле дей-
ствуют в интересах федоров-
ской стороны.  

В любом случае прошед-
шее мероприятие показыва-
ет, что у Игнатьева положе-
ние очень шаткое, что к его 
замене тщательно готовятся. 
И непонятно, есть ли у него 
возможности хотя бы прио-
становить этот процесс.

Обозреватель.

Как и предполагалось, со-
бытие это провели бурно, 
шумно, с большой помпой. И 
тут же о нем забыли.

Речь об экскурсионном ви-
зите новоявленного депутата 
Госдумы РФ Алены Аршиновой 
в Чувашию.

Встречали девушку, непонят-
но за что назначенную депута-
том парламента страны, на са-
мом высоком уровне. Ее сопро-
вождал лично глава республи-
ки Михаил Игнатьев. Хотя это 
можно понять. Ведь ему, что-
бы по чьей-то просьбе устро-
ить девушку в парламент, при-
шлось пойти на лишение Чува-
шии одного из четырех депу-
татских мандатов, что вызва-
ло бурю возмущения у пере-
довой общественности, кото-
рая обоснованно считает, что 
подобного самоуничижения не 
допустила бы ни одна нацио-
нальная республика. И вот спу-
стя некоторое время наконец-
то удалось уговорить девуш-
ку приехать в Чебоксары, что-
бы показать, что она тоже как 
бы депутат от Чувашии. Потому 
и носились с ней как с писаной 
торбой.

Депутат российского уров-
ня – это государственный дея-
тель. По идее, раз уж какой-то 
чужак назвался представите-
лем Чувашии, он в первую оче-
редь должен был бы ознако-
миться с жизнью народа: по-

бывать на предприятиях, в де-
ревнях, больницах, школах и 
т. п. Ведь ему нужно знать ре-
альную жизнь своего региона, 
иначе депутатской работы про-
сто не получится. Но для моло-
дой госпожи устроили встре-
чу со студентами, с представи-
телями Общественной пала-
ты, молодыми депутатами рай-
онных и городских собраний. 
Тоже нужное, конечно, дело. 
Особенно после знакомства с 
реальной жизнью республики. 
Но знакомства-то как раз и не 
было.

Все это можно объяснить 
лишь двумя причинами. Во-
первых, сами руководители ре-
спублики уж точно знали и зна-
ют, что Аршинова никакого от-
ношения к Чувашии не имела и 
иметь не будет. Во-вторых, если 
бы и имела, проку от нее как 
от… Вся ее политическая био-
графия – участие в создании в 
Приднестровье партии «Про-
рыв», лидер которой на выбо-
рах президента Приднепров-
ской Молдавской Республики 
в декабре прошлого года на-
брал 0,58 процента голосов из-
бирателей.  Потому и говори-
ли с новоявленным политиком 
о фитнес-аэробике в школах, о 
проекте «WI-FI» в вузах, к кото-
рому Аршинова на самом деле 
не имеет отношения. Даже 
просьба к молодой девушке 
поучаствовать в оказании по-

мощи беременным и женщи-
нам с детьми, находящимся в 
трудной жизненной ситуации, 
кажется чрезмерной. Ну чем 
она, вчерашняя студентка и не-
защитившаяся аспирантка, мо-
жет им помочь… Единствен-
ное, в чем госпожа Аршинова 
оказалась на равных со стар-
шими коллегами из «Единой 
России», – в умении изворачи-
ваться, чему, скорее всего, на-
училась в «Молодой гвардии» 
«Единой России». Так, в ходе 
встречи с Михаилом Игнатье-
вым она, не моргнув глазом, за-
явила журналистам: «Отдель-
ными СМИ, недобросовест-
ными экспертами и политика-
ми усиленно распространяют-
ся слухи о том, что после ухода 
Константина Косачева… Чува-
шия потеряла думский мандат. 
Якобы он был передан в Пен-
зенскую область. Это неправ-
да». Будто и не представляли ее 
в Думе как депутата от Пензен-
ской области…  

Между тем ни Чувашия, ни 
ее руководители, похоже, не 
произвели на г-жу Аршинову 
должного впечатления. Потому 
она сказанное в минуты душев-
ного подъема обещание вы-
брать «чувашскую националь-
ность» так и не сдержала. И на 
официальном сайте Государ-
ственной Думы по-прежнему 
числится депутатом от Пензен-
ской области. И только.

мнение

В любом случае… у Игнатьева 
положение очень шаткое.

Фото ИA REGNUM, автор Владимир Иванов
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Реконструкция  
в законе

Едрокомиссары  
рвутся в бой

ЭкологияЖилкомхоз

Здесь свалке  
не место!

улице Энгельса, Школьном проез-
де… Господа, а как вам Богданка 
под застройку? 

Помнится, весной 2007 года на 
собрании жителей этого старо-
го микрорайона первые лица го-
рода, рассказывая о грандиоз-
ном проекте застройки богдан-
ских улиц, громко заявляли: «Мы 
придем и будем строить!» (почти 
дословно). Они не пришли. А на-
чать обещали чуть ли не в июне 
2007 года с развязки «Б. Хмель-
ницкого – Фучика». Емельянов 
тогда был щедр на обещания. Не-
понятно только, как он их давал 
– застройка-то коммерческая, и в 

городском бюджете денег на нее 
быть не могло.  Хотя какая теперь 
разница, обещания не выполне-
ны, и неясно, кто за это все дол-
жен отвечать. Зато ясно, что за-
стройка Богданки – затея, мягко 
говоря, недешевая, там требует-
ся прокладка коммуникаций, пол-
ное благоустройство территорий. 
Чего не надо делать в центре! По-
этому жители Богданки подождут 
очередных обещаний. А мы будем 
делать ставки, угадывая, кто ста-
нет застройщиком упомянутых 
улиц.

А коррупции в Чувашии нет. 
Ни-ни! Это просто «корпоратив-
ная культура» такая.

Эта дикая ситуация на контро-
ле у депутата Госсовета ЧР Леони-
да Лукина.

Когда несколько лет назад го-
родское коммунальное имуще-
ство отошло «Коммунальным тех-
нологиям», а вместо ЖЭКов поя-
вились управляющие компании, 
Игорь Моляков назвал свершив-
шееся контрреволюцией. Борь-
ба с ней оказалась архисложной. 
А Тамара Манаева, председатель 
комиссии по ЖКХ регионально-
го отделения партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, сравнила вызван-
ные очередным нововведением 
явления с гражданской войной.

В Чебоксарах в связи с изме-
нениями в жилищном законода-
тельстве в пожарном порядке 
стали избирать советы домов. Эти 
органы, наделенные широкими 
полномочиями, принимают акты 
выполненных работ от управля-
ющей компании, контролируют 
обслуживание дома, участвуют в 
управлении. Для собственников и 
нанимателей жилья выгодно, что-
бы в советы входили активные и 
принципиальные жильцы. С ними 
не согласны управляющие компа-
нии, которым нужны люди, гото-
вые не глядя подписывать подсу-
нутые бумажки. Поэтому управля-
ющими компаниями инициатива 
граждан, скромно говоря, не при-
ветствуется. Происходит это при 
поддержке ТОСов, всецело пре-
данных партии власти и непонят-
но какое отношение имеющих к 
управляющим компаниям.

В начале мая Тамара Манае-
ва присутствовала на собрании 
жильцов одного из домов в ново-
южном районе, где избирали со-
вет дома. На встрече были сотруд-

ники управляющей компании и 
представители местного ТОС. 

– Меня поразило, что комму-
нальщики рекомендовали жиль-
цам не иметь отношений с теми 
людьми, которых они выберут, – 
рассказывает Тамара Арсеньев-
на. – Это противоречит федераль-
ному законодательству, о чем я 
сообщила собравшимся. На меня 
набросились и работники управ-
ляющей компании, и тосовцы. 
Дело чуть до драки не дошло. На 
кону стоят огромные деньги, ко-
торые перетекают из кошельков 
рядовых граждан в карманы ком-
мунальных начальников. И те, кто 
наживается на обмане жильцов, 
готовы идти на крайние меры для 
защиты своих интересов. Поэто-
му сейчас в городе в сфере ЖКХ 
разгорается настоящая «граждан-
ская война». А советы, созданные 
управляющими компаниями без 
участия жильцов, буду карманны-
ми органами, не способными за-
щищать интересы жильцов.

По Александровскому сельскому 
поселению Комсомольского района 
в очередной раз пронеслись слухи о 
размещении свалки на территории 
закрытого кирпичного завода «Ду-
бовский».

Об этой проблеме наша газета под-
робно писала в июле прошлого года, то 
есть предвыборным летом. Представи-
тели регионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ побывали тог-
да на собрании в деревне Дубовка, где 
жители сельского поселения расска-
зали о планируемой свалке. На запро-
сы депутата Игоря Молякова были по-
лучены ответы – и сельчане вздохну-
ли с облегчением, потому что в них го-
ворилось, что свалки, простите, поли-
гона, на этом месте не будет, посколь-
ку Роспотребнадзор по Чувашии не дал 
разрешения. И вот этой весной сельча-
не прослышали, что теперь вопрос ре-
шается не в их пользу. 

Первый раз еще в августе 2008 года 
руководитель этого ведомства сооб-
щал, что «Выбор земельного участ-
ка под строительство усовершенство-
ванной свалки (полигона) твердых бы-
товых отходов на территории закры-
того кирпичного завода «Дубовский» 
рассматривался как один из вариантов 
размещения объектов захоронения 
ТБО, который отклонен от принятия 
в силу сложившихся обстоятельств». 
Раз выбранное около Дубовки место – 
лишь один из вариантов, значит, име-
ется еще как минимум один. Это пер-
вое. А «на второе» – вопрос: какие же 
изменения произошли с лета прошло-
го года? Да никаких, разве что выбо-
ров в этом году нет, поэтому с гражда-
нами Российской Федерации можно не 
церемониться, а на их мнение не об-
ращать внимания. Вот и сдвинулся во-
прос с места.

Что известно на сегодняшний день? 
Из ответа (апрель 2012 г.) прокуратуры 
Комсомольского района следует, что 
«отвод указанного земельного участ-
ка из категории земель сельскохозяй-
ственного назначения не осущест-
влен», строительство полигона не на-
чато. «Аукцион на размещение муни-
ципального заказа на строительство 
полигона ТБО в районе не проводил-
ся». Сообщается, что участок еще не 
обследован, не установлено соответ-
ствие техническим условиям, не оцене-
но воздействие на окружающую среду. 
То есть и оснований для прокурорско-
го реагирования не имеется, а вся ситу-
ация – на контроле у прокуратуры.

Однозначное мнение об акте выбора 

земельного участка по ответам проку-
ратуры и администрации района соста-
вить нельзя. Прокуратура пишет, что 
была организована комиссия по вы-
бору земельного участка, администра-
ция извещает, что акт выбора земель-
ного участка уже имеется. В любом слу-
чае проектно-сметная документация в 
Управление Роспотребнадзора по ЧР 
пока не направлена, следовательно, 
санитарно-эпидемиологического за-
ключения еще нет. Но зато есть время 
еще раз хорошо подумать, стоит ли гу-
бить эти чистые места отходами. К тому 
же согласия жителей сельского поселе-
ния никто не спрашивал. Им пока обе-
щают, что все будет в соответствии с за-
коном, в том числе и аукцион. У сельчан 
есть предположение, что его выиграет 
предприниматель по фамилии Иванов.

Хоть и говорят, что будут строить по-
лигон ТБО, вряд ли он таковым будет. 
Ведь полигон начинается с раздельно-
го сбора отходов, а такой сбор в Чува-
шии даже не факультативный, его прак-
тически нет, не считая кое-где постав-
ленных контейнеров для пластика и 
стекла. Название «усовершенствован-
ная свалка» сути дела не меняет. Свал-
ка – она свалка и есть, как ее ни совер-
шенствуй.

Мы нашли самый незатейливый и 
наименее затратный способ утилиза-
ции отходов – захоронение. Просто бе-
рем мусор и вывозим его в наименее 
обитаемые места, нанося непоправи-
мый ущерб природе. И если так про-
должать и дальше, то, говорят экспер-
ты, к 2030 году человечество будет по-
гребено под собственным хламом. Что-
бы эта перспектива не стала реально-
стью, на переработку отходов необ-
ходимо тратить треть мирового ВВП, 
и столько же – на рекультивацию зе-
мель. Однако пока дело сильно вперед 
не продвинулось, если не считать того, 
что мусор теперь называется отхода-
ми, свалки – полигонами ТБО, а во всей 
огромной России несколько мусоропе-
рерабатывающих заводов. 

«Мусорной» проблемой жителей 
Александровского сельского поселе-
ния Комсомольского района занима-
ется депутат Госсовета Чр Игорь 
Моляков.

Свалку хотят расположить неподалеку от чистой речки Кошелейки.

Цифра
В России за год образуется 40 

миллионов тонн бытовых отходов.

Окончание.  
Начало на 5 стр.

Республиканские единороссы последнее время повторяют, как 
молитву, одну и ту же фразу: не надо политизировать проблемы. 
С этим нельзя не согласиться. Не надо. Их надо просто решать. Но 
как их решать, если представители партии власти сами же все и 
политизируют? 

На кону стоят 
огромные деньги, 

которые перетекают 
из кошельков 

рядовых граждан 
в карманы 

коммунальных 
начальников.


